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Rapports d'activite des sections
Exercice 1958-59

Section de Porrentruy

Le nouveau comite, elu par l'assemblee generale de decembre,
a organise trois conferences.

Le 6 fevrier, M. Francis Bourquin, de Bienne, nous presentait
avec finesse l'ceuvre poetique de Werner Renfer. Une quarantaine
de personnes seulement se deplacerent, ce qui laissait subsister quel-
que inquietude pour l'avenir.

Heureusement, le nom et la personnalite de M. Paul Reynaud
nous valurent un succes encourageant. Quatre cents personnes
environ ecouterent dans la grande salle de l'Inter ce brillant homme
d'Etat octogenaire. Specialiste des questions financieres europeennes,
le President Reynaud parla du Marche commun et de la Zone de

libre-echange, montrant leurs consequences sur l'avenir economique
de l'Europe et de notre pays.

La saison des conferences se termina le 17 mars. M. Juillerat,
redacteur du « Jura », brossa un tableau evocateur de la vie politique
du vieux Porrentruy.

Dans un autre domaine, le comite de l'Emulation a charge une
commission de trois membres d'etudier la possibilite de creer un
cine-club. Ce projet est en voie de realisation et aura bientot besoin
de l'enthousiasme du public pour prendre corps. II faudra deux
cents adherents pour commencer

Le president : G. Reusser.

Section de Delemont

Une grande conference a ete donnee ä Delemont le lundi 23

fevrier 1959. C'est devant un auditoire de 300 personnes que le R. P.

Dominique Pire, Prix Nobel de la paix, a lance son message de l'Europe

du coeur.
La section delemontaine sera invitee, ce printemps, ä visiter les

sept nouvelles salles du Musee jurassien, salles qui viennent d'etre
amenagees.

Le president : A. Rais.
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Section Erguel

Ouverte par l'assemblee generale du 8 novembre 1957, l'activite
de notre section s'est manifestee par l'organisation de causeries et de

conferences, qui furent suivies avec une sympathique attention par
nos Emulateurs et leurs amis.

Apres le remarquable expose de M. le cure Gorce, qui parla de
l'ceuvre du Pere Teilhard de Chardin, M. le Dr Ch. Krähenbühl entre-
tint ses auditeurs de l'Evolution. II sut rendre passionnant ce sujet
difficile et reussit ä faire partager ä ses auditeurs tout l'interet qu'il
porte ä la science.

Le 28 mars, M. E. Neusel, ingenieur, exposa avec autorite et
competence le sujet tres actuel de l'Automation. II fit une synthese
claire et precise des definitions qui caracterisent la philosophic de la
production. II cita plusieurs exemples judicieusement choisis de l'ap-
plication pratique de l'automation et en etudia l'aspect economique
et social. Le grand probleme de l'adaptation de l'homme aux progres
constants du machinisme donna lieu ä une discussion courtoise et
animee.

Le 28 avril en la salle des Rameaux, M. Henri Guillemin, attache
culturel pres l'Ambassade de France ä Berne, parla de Flaubert. Sa
conference fut, comme ä l'accoutumee, d'une clarte remarquable.

En juin eut lieu au Mazot la seance devenue traditionnelle depuis
plusieurs annees dejä. On y entendit des recits tres vivants des fideles
de notre rencontre d'ete, entre autres un expose du Dr Ch. Krähenbühl

sur l'Evolution, et la narration que fit le president de quelques
evenements de la Revolution d'Erguel en 1792, tels que Courtelary
les connut.

Au debut de septembre enfin, le Comite se reunit ä Corgemont
pour mettre la derniere main ä l'organisation de l'assemblee generale.
Corgemont et notre section garderont un tres vivant souvenir de cette
belle rencontre.

A l'issue de l'assemblee generale du 31 octobre, le president eut
le plaisir de donner la parole ä M. Francis Bourquin, qui parla de
Werner Renfer, en poete et en ami. Cette heure magnifique clotura
d'heureuse maniere l'activite annuelle.

Le president: W. Sunier.

Section de Bienne

Notre activite debuta par l'assemblee generale, ä fin janvier. La
tradition semble etre etablie et la formule : souper, assemblee puis
causerie, parait reunir les suffrages d'une grande partie de nos
membres.
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A Tissue de l'assemblee, M. le Dr Friedemann, membre devoue
de notre comite, nous entretint du probleme : « Hygiene mentale et
choix professionnel». Dans la nature, les fourmis, les abeilles ont des
fonctions differenciees. L'homme a utilise cette distinction pour ame-
liorer son activite en perfectionnant les conditions de vie pour son
bien. La structure de notre civilisation exige davantage de Tindividu,
d'oü l'importance de l'orientation professionnelle. L'ouvrier n'est plus
un pion qu'on deplace sur un echiquier, mais veut qu'on le suive dans
l'industrie, et le Conferencier de nous citer des cas heureux de chan-
gement de profession sur le conseil du psychiatre.

La causerie de M. Friedemann fut vivement applaudie.
« Quinze jours en U. R. S. S. » fut le sujet de notre deuxieme

soiree : sujet traite de fagon magistrale par M. F. Widmer, professeur
ä Delemont.

La foule des grands jours avait tenu ä venir se documenter sur
la Russie, pays qui nous est un peu enigmatique. La vie scolaire de
ce pays fut le fonds de la conference. Par des diapositives, le
Conferencier nous fit penetrer ä l'interieur du Kremlin, dans des musees,
dans des ecoles, des jardins d'enfants. II nous fit voir le travail accompli

par les Russes dans Teducation du peuple. Quelques cliches sur
les quartiers neufs de Moscou et de Leninegrade nous renseignerent
sur Turbanisme de ce pays. Ce fut un beau voyage.

«L'Institut jurassien», sous l'impulsion de son president, M.
Joray, a organise la 2e exposition suisse die sculpture en plein air, dans
le cadre merveilleux des pelouses et cours du college des Pres Ritter.
Si l'exposition de 1954 avait un caractere retrospectif, celle de 1958
donne le resultat actuel de la sculpture suisse, la plupart des ceuvres
etant posterieures ä 1954. Toutes les tendances y sont representees. Si

notre visite ä cette exposition ne fut pas favorisee par le temps, les
Emulateurs qui s'y rendirent, ne regretterent pas leur deplacement.
II faut admettre que la lre exposition a atteint son but d'information
puisque les oeuvres non figuratives de la 2e, si elles n'ont pas souleve

trop de reprobation, ont suscite un interet particulier. Ce qui importe
lors d'une telle visite, c'est de connaitre Tintention du sculpteur pour
pouvoir juger du resultat et de ne pas oublier qu'un chef-d'oeuvre doit
etre une creation.

La quatrieme et derniere manifestation de la section fut la
conference de M. Hirschi, docteur es sciences economiques et statisti-
cien, sur « Quelques aspects de Bienne, ville industrielle, ville vivante ».
En une Serie de petits tableaux, le Conferencier evoqua le developpe-
ment de notre ville, qui ne devient vraiment vivant qu'ä partir de
1840. Sait-on qu'en 1933, la Suisse a exporte 8,2 millions de montres
contre 40 millions en 1957 En 1933, les horlogers representaient le

29% de la population, ils ne sont plus que le 24 ro/o aujourd'hui. Nos
autorites font leur possible pour implanter chez nous d'autres indus-
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tries que celle de la montre, afin de donner une situation plus stable
ä notre economie. L'assistance, les ventes a temperament, la crise du
logement, les salaires, l'importance de l'element romand ä Bienne
(30 % en 1950) furent autant de sujets de l'expose de M. Hirschi.
II fut suivi d'une discussion animee, ce qui temoigne bien que notre
Conferencier a su interesser son auditoire.

Le president : 0. Poupon.

Section de Berne

C'est un lieu commun de rappeler que les assemblies generales
sont peu revetues. Celle du 27 octobre 1958, qui marqua le debut de
l'activite de notre section pour la periode 1958/59, n'echappa point
ä cette regie. Convenons que les affaires administratives, de par leur
nature meme, n'exercent pas un pouvoir attractif considerable. Soit.
Mais il n'en demeure pas moins vrai que ces assemblies sont nices-
saires a la marche harmonieuse de la sociiti. Elles permettent aussi
de juger de l'intiret que portent les membres ä l'Emulation. II y aurait
beaucoup de choses ä icrire sur ce sujet! Nous nous bornerons, quant
ä nous, ä diplorer une fois de plus cette belle indiffirence, et nous
tenterons de dicouvrir une formule inidite propre ä secouer cette
regrettable passiviti.

Le 29 novembre 1958, notre section et le chceur mixte « L'Ame
jurassienne » avaient convii les Jurassiens et leurs amis romands ä

une « Grande soirie jurassienne » au Casino. Afin de confirer ä cette
manifestation un caractere essentiellement jurassien et lui donner en
meme temps une plus grande ampleur, les organisateurs avaient adopti
une formule nouvelle, rompant ainsi avec la tradition. C'est ainsi que
tous les chants, de meme que la partie thiätrale, itaient des oeuvres
de compositeurs et d'auteurs jurassiens. Le rideau se leva devant une
salle comble. Placi sous la direction de M. Paul Grandjean, le choeur

interprita brillamment et avec une diction parfaite, les chants choisis

pour chacune des rigions du Jura. La partie thiätrale prit un excellent

dipart avec un sketch savoureux de M. Gilbert Beley, « L'au-
dience est ouverte », interpriti par une troupe de jeunes acteurs jurassiens.

Parmi ceux-ci, il sied de citer M. Frangois Etique, acteur et
rigisseur de talent. M. Paul Grandjean rendit un vibrant hommage
ä la mimoire de Jämes Juillerat, mort il y a tout juste vingt ans.
II le fit en termes imouvants pour rappeler la riche carriere de ce
barde jurassien, qui enseigna ä l'Ecole normale des instituteurs de

Porrentruy, et qui marqua de sa forte personnaliti les sociitis
chorales et les chceurs du Jura. « L'Ame jurassienne » interprita ensuite
« La ligende du Vorbourg », de Jämes Juillerat. Et la soirie se ter-
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mina sur une note tres gaie par une comedie : « A chacun selon sa
soif », de Jacques Mairens ou M. E. Erismann, professeur a Dele-
mont. Cette piece fort bien enlevee obtint un tres legitime succes.

Nous remercions chaleureusement la troupe des acteurs et des
chanteurs, ainsi que tous ceux qui ont prepare avec tant de soin et
de bonne volonte cette belle manifestation jurassienne. La generosite
et la comprehension que les organisateurs ont rencontrees aupres des
industriels et des maisons de commerce du Jura ont contribue dans
une large mesure ä la parfaite reussite de cette soiree. Nous tenons
ä les remercier tres vivement.

M. Theo Chopard, journaliste et ancien president de notre
section, parla le 12 janvier 1959 d'un sujet economique qui nous touche
tous de pres. M. Chopard avait choisi pour titre de sa conference
« Puissance et faiblesse des consommateurs ». Le Conferencier, eco-
nomiste averti, presenta son sujet de fagon claire et vivante. Selon
M. Chopard, la puissance du consommateur reside dans devolution
du comportement de la jeune generation par rapport ä l'ancienne,
qui etait beaucoup moins exigeante. A l'oppose, la faiblesse du
consommateur provient de ce qu'il est sollicite de tous cotes par les

progres et les decouvertes de l'economie du marche moderne. La
multiplicity des produits amene le consommateur ä faire des achats
bien souvent inconsideres ou superflus. II est ainsi place devant un
choix difficile. M. Chopard definit le consommateur comme « un roi
qui regne mais qui ne gouverne pas ». Sujet interessant et instructif,
interessant aussi les femmes, puisque les deux tiers des depenses du
peuple sont constitues par les achats faits par les femmes. Malheu-
reusement, nos compagnes n'etaient pas tres nombreuses...

Ce fut devant une salle comble que le 23 fevrier 1959, M. Jean
Wilhelm, redacteur du « Pays » de Porrentruy, nous presenta une
causerie intitulee « Heurs et malheurs de la profession de journaliste ».
Notre hote releva d'emblee qu'il debutait dans la profession et que,
de ce fait, le choix du sujet pouvait paraitre quelque peu temeraire.
C'est pourquoi, dit M. Wilhelm, je vous prie d'etre indulgents 11

s'excusa d'autre part d'avoir ete dans l'impossibilite de preparer sa
causerie avec tous le soin desire, une suite d'evenements imprevisi-
bles, decoulant de sa fonction de depute au Grand Conseil bernois,

ayant accapare les rares loisirs que lui laisse sa profession. Aussi, M.
Wilhelm se borna-t-il ä degager les lignes generales du sujet. Parlant
de l'ensemble de la presse, il la divisa en presse d'information et presse
d'opinion, cette derniere etant la plus repandue en Suisse. II etablit
une distinction tres nette entre ce qu'il appelle « le journalisme con-
fortable » et « le journalisme inconfortable ». II convient de ranger
dans la premiere categorie les journalistes specialises, livrant ä leur
journal des articles traitant un sujet bien determine. En revanche,
les journalistes — M. Wilhelm est de ceux-lä — qui doivent tenir
plusieurs rubriques et passer de l'analyse de la politique internatio-
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nale ä la rubrique des « chiens ecrases », appartiennent ä la seconde
categorie. Une discussion tres interessante termina la reunion.

La derniere manifestation de la saison fut une « Causerie sur la
Syrie », que nous donna M. Maurice Heimann, le 8 avril 1959. C'est
en qualite d'expert pour les questions economiques et financieres que
notre invite d'un soir fut charge de reorganiser les finances de l'Etat
Syrien, dans le cadre de l'assistance technique fournie par l'ONU aux
pays insuffisamment developpes. Apres avoir donne quelques
indications geographiques et demographiques generates, il fit un pen
d'histoire, puis nous presenta des diapositives et des films en couleurs
fort bien congus, tr&s interessants et tres pittoresques. M. Heimann
nous cita maintes anecdotes savoureuses sur le comportement de ces
populations, leur mentalite et leur mode de vivre. Le Conferencier
releva que les Syriens et les peuples des pays voisins ont une notion
du temps qui etonne profondement l'Occidental visitant ces regions
pour la premiere fois. C'est un des aspects de la vie au Moyen-Orient.
Le temps ne compte pas ; personne n'y est presse. Un Syrien consa-
crera une heure et meme plusieurs heures ä des achats qu'un Euro-
peen ferait en dix minutes Cette causerie fut extremement instructive

et interessa beaucoup les membres. Quant aux films, ils nous
montrerent des sites fort pittoresques qui font le charme de ce pays.

Le vice-president: V. Guelat.

Section de la Prevote

Notre section a enregistre durant le dernier exercice neuf entrees,
quatre deces et deux demissions. L'effectif actuel est de 201 membres.

Les Emulateurs que nous avons eu le chagrin de perdre sont
les suivants :

MM. Dr Paul-Otto Bessire, professeur et historien, Moutier;
Werner Brandt, administrateur, Reconvilier, doyen des

membres de notre comite ;

Marc Germiquet, notaire, Tavannes ;

Andre Kenel, notaire, Moutier.
Nous garderons de ces membres fideles le meilleur souvenir.
Aux families en deuil va toute notre Sympathie.

Avec deux autres societes, nous avons organise le 4 decembre
1958, ä Tavannes, une conference, avec films et projections, donnee

par M. Florian Reist, professeur ä La Chaux-de-Fonds, sur son

voyage en Mediterranee et en Grece. Ce fut tres interessant et le
Conferencier a ete vivement applaudi.
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A Reconvilier, avec la Societe de developpement, nous avons
organise un cycle de conferences litteraires donnees par M. Henri
Guillemin, attache culturel pres l'Ambassade de France ä Berne, soit:

sur Emile Zola, le 30 octobre 1958,
sur Victor Hugo, le 12 mars 1959,
sur Gustave Flaubert, le 19 mars 1959,
et sur Arthur Rimbaud, le 26 mars 1959.

Ce brillant Conferencier a fait chaque soir salle comble. Avec une
facilite etonnante et dans un tres beau fran<;ais, il a su faire revivre
devant nous ces ecrivains celebres. On ne se lassait pas de l'ecouter.
On etait enthousiasme. M. Guillemin recolta chaque soir de chaleu-
reux applaudissements et notre secretaire, M. Favre, le remercia par
d'aimables paroles pour tout le plaisir qu'il nous avait procure.

Le president: H. Benoit.

Section de Bale

Voici les manifestations organisees par notre section au cours
de l'exercice 1958.

Le 28 mars eut lieu une causerie de M. J. Dreyer, president de

Jeune Europe Suisse, sur la question europeenne. Malgre l'auditoire
restreint, la discussion fut tres animee et fort interessante.

Le 28 mai, la visite de l'observatoire meteorologique connut un
plein succes, et nombreux furent les membres que cette manifestation
interessa et qui eurent ainsi l'occasion de se rendre compte du nom-
bre et de l'utilisation des instruments employes dans un observatoire.

La course annuelle prevue pour le 29 juin 1958 ne put avoir lieu
pour differentes raisons et dut etre abandonnee au dernier moment,
faute d'inscriptions.

Une conference avec projections, intitulee « Coup d'ceil sur la
formation de nos detachements militaires de haute montagne », fut
donnee le 14 novembre par M. Staudenmann, qui sut faire revivre
pour l'auditoire de magnifiques heures passees avec les troupes blanches.

Quant ä la soiree annuelle du 6 decembre, elle se deroula dans la
grande salle du restaurant du jardin zoologique. Le chceur mixte et
le groupe theätral de la societe remplirent la partie officielle tandis
que l'orchestre contribua largement ä la sympathique ambiance qui
regna jusqu'au petit matin.

La fete de St-Nicolas et le traditionnel « coup de l'etrier » du
Nouvel-An reunirent de nombreux membres.
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Excetion faite pour la soiree annuelle, la manifestation qui sans
conteste obtint le plus grand succes fut la conference que nous pre-
senta M® Beley : « Les gaietes du frangais », au restaurant de la

Poste, ou 80 personnes se pressaient pour ecouter et applaudir l'ora-
teur.

C'est l'assemblee generale annuelle qui mit fin ä cette periode
d'activite. A cette occasion, nous presentons nos felicitations ä M.
Jean Kaempf-Comte, qui fut elu nouveau president ä l'unanimite.

Le president : J. Joliat.

Section de Tramelan

Le 22 mars, Tramelan rendait un vibrant hommage ä l'eminent
Jurassien que fut Virgile Rossel. L'organisation de la manifestation
incombait, ä la demande des autorites municipales, au comite local
de l'Emulation. Cette manifestation, en tous points reussie, se deroula
en presence d'un grand nombre d'invites et de toute la population
tramelote.

Le 23 octobre, nous accueillions Henri Guillemin. Le prestigieux
Conferencier frangais enthousiasma l'auditoire en l'entretenant de

Zola, avec tout le brio qu'on lui connait. II est ä noter que la conference

fut suivie par une soixantaine de personnes.
L'assemblee generale, le 10 novembre, reunit un tres petit nombre

d'Emulateurs. Un fächeux concours de circonstances, independant
de notre volonte, a voulu que cette date coincide avec celle d'une
importante assemblee. M. Michel, maitre secondaire, qui devait nous
dire sa conference « La Sicile de tous les temps » immediatement apres
les deliberations, dut y renoncer. D'accord avec lui, il fut decide de

reporter cette conference en 1959.
Fidele ä la tradition, l'Emulation organisait, le 25 novembre, le

seul recital de l'annee. Hans Muller, pianiste, interpreta des oeuvres
de Haendel, Mozart, Beethoven et Mendelssohn. Cet excellent pia-
niste conquit tous les melomanes et les deux « bis » qu'il donna fort
aimablement s'acheverent dans l'enthousiasme general.

Le Comite.

Section de La Chaux-de-Fonds

Enrichie de plusieurs jeunes membres assidus, notre section a

poursuivi son activite en 1958.
Nous avons commence par mettre ä contribution deux fois de

suite notre devoue membre, M. le Dr Chatelain. Une magistrale cau-
serie nous a tout d'abord permis de penetrer mieux des mentalites
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fort diverses, telles que Celles de Chine, de Suede et d'Amerique du
Sud. Quand M. le Dr Chatelain voyage, ce n'est pas seulement un
enrichissement pour lui, mais aussi pour ses auditeurs.

Une seconde fois, nous l'ecoutons, mais dans un autre domaine :

Le theatre japonais. M. le Dr Chatelain plaide l'incompetence, mais
nul n'y croit apres l'avoir entendu nous parier des epoques succes-
sives de cet art japonais.

Rappeions la joie que nous avons eprouvee ä avoir parmi nous
en mai notre president central, M. Rebetez, qui eut ä notre adresse
de fort aimables paroles.

En juin, nous sommes tout oreilles pour entendre M. le Dr Joliat
nous instruire et nous delasser tout ä la fois. II a cree un personnage
de vieux Rauracien de 1830 auquel il fait evoquer des souvenirs de

jeunesse, oü les derniers princes-eveques vivent dans un Porrentruy
tellement bien raconte que nous soupgonnerions volontiers notre
Conferencier d'etre une reincarnation de son sympathique Rauracien.

Notre president d'honneur, M. Charles Rossel, nous entretient
enfin, dans deux causeries fort interessantes, de « Pierres » de Victor
Hugo. Le grand poete fran^ais se revele ä nous sous des traits nou-
veaux et parfois inattendus.

En decembre enfin, nous nous retrouvons autour de la table du
souper de fin d'annee et nous passons ensemble une tferniere soiree
oü fraternisent, si l'on nous passe cette expression, la chair et l'esprit.

La fin de l'annee devait pourtant etre assombrie pour nous par
le depart de notre president d'honneur, M. le Dr Joliat, que la mort
nous ravissait trop tot. Nous ne connaltrons done pas la fin des aven-
tures du Rauracien de 1830, nous ne reverrons plus parmi nous la
sympathique figure de M. le Dr Joliat et nous ne jouirons plus de

son esprit et de son erudition. Notre section a perdu un membre
aime et venere ; il avait beaucoup travaille pour eile, il nous laisse
le meilleur des souvenirs et son oeuvre nous donne l'assurance qu'ail-
leurs aussi on ne l'oubliera pas.

Signalons enfin que notre caissier, M. Stocker, a remis sa caisse

a M. Maurice Voillat, apres avoir fonctionne depuis 1927 comme
tresorier de notre section. C'est un privilege pour les membres actuels
d'avoir devant eux d'aussi beaux exemples de fidelite.

Le Comite.

Section de Geneve

Notre comite, anime d'une vigueur nouvelle par l'acquisition de
forces jeunes et actives et dirige par le dynamisme et l'experience
de la presidente, s'est assigne pour täche de realiser un programme
de manifestations variees, interessant le plus grand nombre et per-
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mettant de maintenir un contact effectif entre nos membres. II y est
arrive si l'on en juge par la quantite et la qualite de ces manifestations

et par l'interet qu'elles ont suscite. Les conferences organisees

par la section ou Celles auxquelles eile a participe ont ete l'essentiel
de notre activite.

Le 21 janvier 1958, M. Bernard Beguin, redacteur du « Journal
de Geneve », specialiste des problemes d'actualite, a evoque les aspects
principaux de la politique internationale du moment. II a repondu de

tres bonne grace aux nombreuses questions posees par 1'assistance.
Ses reponses, qui devenaient l'expose complet d'un probleme, ont
impressionne l'auditoire par la richesse et le serieux de la documentation

et par l'extraordinaire faculte de synthese de l'orateur.
Le 20 fevrier 1958, M. l'abbe Roger Richert, vicaire ä Bienne,

sous le titre « Regards sur le Jura », nous a tenus en haieine jusqu'ä
une heure avancee. Ses dons d'eloquence et sa verve ont conquis
l'auditoire. Soiree memorable.

Les 26 fevrier et 5 mars 1958, deux seances sur « La question ju-
rassienne », organisees par le Cercle du Faubourg diu parti radical.
Orateurs : MM. von Greyerz et Beguelin. Expose des deux fa?ons
d'envisager le probleme et sa solution, suivant que l'on est Jurassien
ou Bernois. Les orateurs s'adressaient ä un auditoire qui voulait s'in-
former et qui, dans la grande majorite, accorda son entiere Sympathie
au mouvement jurassien.

Le Ier mai 1958, nouvelle conference sur le probleme jurassien par
M. Hochstaetter, sous l'egide de l'Institut national genevois.

Le 30 mai 1958, conference de M. A. Tschan, chef du service de

propagande ä la Swissair. Vaste fresque de la situation actuelle de

notre compagnie aerienne. Preoccupations techniques et financi&res.
Films en couleurs tournes en Amerique du Sud et constituant un
admirable document sur le folklore de ce continent.

Apres la treve des vacances, sympäthique reprise de contact h.

l'occasion d'une remarquable seance de projections de photographies :

ascension dans les montagnes de la Yougoslavie et dans le massif
du Gotthard1. Films tires par M. E. Dysli, pharmacien et alpiniste.
Soiree cordiale et agreable, mais qui reveille quelque peu la nostalgie
des vacances.

Le 14 octobre 1958, notre compatriote M. Fernand Gigon, qui
avait deja ete notre hote il y a trois ans pour sa memorable evocation
sur la Chine moderne, a consenti, avec son amabilite habituelle, ä

nous donner une nouvelle conference sous le titre « Trois mois parmi
les rescapes de la bombe atomique, Hiroshima et Nagasaky ». Images
terrifiantes d'un diabolique fleau cree par l'homme, et qui le depasse.

Que dire de notre assemblee annuelle du 15 avril 1958, sinon
qu'elle ratifia quelques remaniements au sein diu comite et qu'elle
reelut a 1'unanimite notre presidente, Madame Charlotte Dysli.
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Notre « pique-nique annuel » eut lieu cette annee dans la vallee
de Joux le 22 juin 1958 et debuta par une course surprise qui nous
permit de retrouver nos amis de la section de Lausanne. Temps agrea-
ble, bonne participation, journee reussie sur tous les points.

Quant ä la soiree annuelle, eile eut lieu le 29 novembre au Buffet
de la Gare Cornavin. Menu : choucroute garnie. Bal tres anime avec
productions diverses et tombola. Selon notre louable habitude, cette
soiree se termina au petit jour.

L'experience s'etant revelee concluante, nous avons poursuivi
notre programme de collaboration avec les societes soeurs du Sapin
et du Rassemblement jurassien.

La participation ä nos manifestations et l'interet de nos membres
ä la section ont ete rejouissants. L'etat de nos finances n'est pas...
desespere.

Signaions enfin que nous avons regu plusieurs nouveaux membres

et que nombre de sympathisants s'interessent toujours ä notre
activite.

Le secretaire : /. Richert.

Section de Lausanne

Tout en constatant une remarquable stabilite de l'effectif de

notre section, nous pouvons mettre ä l'actif de notre activite 1958

quelques manifestations qui creerent d'heureux contacts et denotent
une vitalite joyeuse.

Joignant l'utile ä l'agreable, nous profitons de l'aperitif tradition-
nel de Nouvel-An, que nous offrons ä nos membres, pour passer en
revue les evenements de l'exercice ecoule et etablir un programme
d'activite.

Une fois de plus, apres l'eclipse de l'annee derniere, notre veillee
du 22 fevrier nous a donne l'occasion de passer une agreable soiree,
de cultiver I'amitie et de resserrer les liens qui nous unissent en terre
vaudoise.

Nous nous sommes retrouves en assemblee generale annuelle, le
19 mars. Apres la seance administrative, les participants se delecte-
rent d'une conference avec projections en couleurs dte M. Paul Jubin,
maitre secondaire ä Saignelegier, sur « Images des Franches-Monta-
gnes». Tout empreintes de poesie, ces images, accompagnees de

musique et de commentaires choisis, nous firent redecouvrir pour
notre plus grand bonheur le pays des Franches-Montagnes.

Le samedi 15 mars, ä l'occasion du centenaire de la naissance de

Virgile Rossel, nous nous sommes reunis sur sa tombe, au cimetiere
du Bois de Vaux, oü une gerbe de fleurs fut deposee. En presence des
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parents de l'illustre Jurassien, des membres de la Rauracienne et du
Rassemblement jurassien, M. Albert Comment, juge au Tribunal
federal, a rendu un vibrant hommage ä sa memoire. Puis les dra-
peaux des societes jurassiennes s'inclinerent sur sa tombe.

Dimanche 22 juin, un rallye-auto nous menait ä la Vallee de

Joux, oü nous avons rencontre nos amis jurassiens de Geneve, pour
un pique-nique en commun. Le nombre croissant des participants
montre bien tout l'interet que suscite cette manifestation. Les details
pleins de fantaisie, les astuces des problemes poses et l'ingeniosite
deployee ä les resoudre sont autant d'attraits qu'il serait long ä decrire.

Une tradition ä laquelle les Jurassiens de Lausanne sont tout
particulierement attaches, c'est bien la St-Martin. C'est ainsi qu'en
ce mois de novembre 1958 une quarantaine de Jurassiens se sont
reunis en famille au Major Davel de Morrens, pour y savourer une
choucroute bien garnie et fraterniser dans la bonne humeur et la
franche amitie.

Et comme par le passe, chaque vendredi nous nous retrouvons,
entre 18 et 19 heures, au « Stamm » de la Brasserie du Grand-Chene.

Le president: A. Rothenbuhler.

Section de Neuchätel

L'activite de notre section a debute le 27 fevrier par une conference

donnee par M. le pasteur G. Deluz, de Neuchätel, sur « L'Afri-
que », oü le Conferencier a passe plus de trois mois, envoye par une
Mission americaine pour organiser des cours de vacances pour insti-
tuteurs dans la brousse.

Au cours de son sejour en Afrique, le pasteur Deluz a eu l'occa-
sion de se familiariser avec les coutumes des populations indigenes,
dont il a recueilli de riches enseignements, ainsi que de nombreux et
splendides diapositives en couleurs. En veritable ethnographe, il s'est
interesse non seulement ä la vie de diverses peuplades noires, mais
aussi aux problemes sociaux, medicaux et spirituels. II a mis en relief
la magnifique vocation de ceux qui se vouent ä secourir l'äme et le

corps, aux missions catholiques et protestantes, qui luttent contre
les ravages terribles des maladies. Ces dispensaires isoles se sont ins-
talles avec souvent plus de courage que de moyens materiels. Et pour-
tant, ä voir ces paysages ä la vegetation luxuriante, on serait faci-
lement tente de penser ä une vie d'Eldorado terrestre, alors que dans
l'ombre, äu propre et au figure, des ennemis impitoyables font de ces

peuplades des etres terrorises et des victimes que de bienfaisantes
missions cherchent ä aider. Helas, la täche est immense.
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Le 23 avril, assemblee annuelle de la section, dont la partie
administrative fut rapidement menee par Me Bietry, president, qui
retraga les faits saillants de 1957. Puis M. Claude Wilhelm, secretaire
de 1'ACS, section de Neuchätel, nous parla de ce qu'il avua l'Expo-
sition internationale de Bruxelles, ä l'occasion de son inauguration.
Les grandioses realisations, les constructions hardies, les merveilles
de la technique etaient une invite pour tous ceux qui desirent s'ins-
truire.

Le 15 juin, la Rauracienne nous a invites ä participer ä son
pique-nique annuel, qui eut lieu ä la Metairie du Haut, au pied de
Chaumont. Un temps magnifique a recompense les organisateurs et
une joyeuse et nombreuse cohorte a passe une journee memorable.

Le 18 novembre, le secretaire a donne une causerie sur les « Mines
de potasse d'Alsace », qu'il eut l'occasion de visiter avec l'Association
suisse des redacteurs de journaux agricoles. II en a rapporte un recit
sur la vie au fond de la mine. Chaque participant, equipe en mineur,
est descendu ä 650 metres de profondeur pour y suivre des kilometres

de galeries de mines et assister aux travaux d'extraction. Le recit
de la visite de stations agronomiques, de fermes modeles, de villages
de mineurs avec les nombreux centres sociaux, a ete illustre de quan-
tite de vues. Une belle excursion sur le theatre des operations de la

guerre 1914-18 (Cernay - Vieil Armand - Monument aux Diables-
Rouges - Grand Ballon - lacs Blanc et Noir - Orbey) et, pour
terminer, la visite des nouvelles et grandioses caves cooperatives d'Alsace,

ont donne ainsi une vue d'ensemble d'une region laborieuse et
pittoresque, situee non loin de chez nous.

Le 20 decembre enfin, la Rauracienne nous a convies ä l'Arbre de

Noel, puis a sa soiree annuelle tres bien reussie, au Casino de la
Rotonde.

Le secretaire : H. Ketterer.
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